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《70后·印象诗系》编辑说明

臧棣

　　当代诗歌的进程中，70后诗人的出场和随之而来的迅猛崛起，确

乎超出了很多人的预料。不仅诗歌读者感到意外，而且诗歌界内部也

感到意外。对有些诗人来讲，由于70后诗人的登台，原先似乎清晰可

辨的当代诗歌发展的脉络变得模糊起来，甚至变得无从把握。原来设

想的从始于20世纪70年代的地下诗，延伸到朦胧诗，再转换到第三代

诗歌，并进而扩展到后朦胧诗的这一当代诗歌的谱系，本来就在20世

纪90年代的诗歌中遭遇了离析，但在诗歌史的评述上似乎还有折中的

办法。而70后诗人的星火燎原，则彻底捻灭了人们对修复原先的当代

诗歌谱系的动机和可能。

　　70后诗人对当代诗歌谱系的震撼真的会如此强烈吗？很多人会对

此持怀疑态度。就在几年前，在很多评论者的眼中，70后诗人还被看

成是当代诗歌日趋堕落和轻浮的一个标志。他们的诗歌和立场，被强

行按在市场和物质的双重背景下经受灵魂的拷问。没有历史感，缺少

人文抱负，缺少精神关怀，沉迷色情意象，流于日常的琐屑，口语化

甚至口水化等等。这些围绕着70后诗人的指责和抱怨，与其说是对70

后诗人的写作水准的不满，不如说是借着不满来巧妙地巩固着一种陈

旧的诗歌史的观念。

　　问题不在于70后诗人写得有多出色，虽然他们中有许多人越写越

好，早已走出了前几代诗人的阴影。问题也不在于70后诗人是否找到

了有别于前几代诗人的诗歌领域，虽然他们的诗歌疆域将会宽广得令

当代诗歌史吃惊。我觉得，70后诗人对当代中国诗歌的真正的意义在

于他们的出场和崛起，不仅彻底改变了人们对当代诗歌走向的预设，而
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且也在很大程度上改变了当代诗歌的可能性。与朦胧诗人和20世纪60

年代出生的诗人相比，70后诗人所受的教育最完整，几乎没受到政治

运动的扰乱。更重要的是，他们的诗歌能力都是在中国社会的转型期

里发展起来的。这使得他们的视野，他们的想象力，他们的诗歌感官

与前几代诗人存在着根本的不同。这种差异，一直到现在都被诗歌界

忽略着，甚至被 70后诗人自己忽略着。

　　70后诗人在改变当代诗歌的面貌的同时，也引发了很多关于当代

诗歌的新的问题。他们的写作会让我们重新反思当代诗歌的起点问题，

也会促使我们考量不同的诗歌路径的问题。此外，对当代诗歌的代际

关系，他们的写作提供了新的不同以往的挑战。他们对当代社会的物

质性的回应远远超出了前几代诗人，其中有曲折，有小打小闹，但也

不乏新颖大胆和卓有建树的探索。我以为更重要的是，他们通过一代

人的创作展示了当代诗歌的新的能量和自信。

　　这套诗系，或许能让人们从更多的侧面了解70后诗人是如何出牌的。

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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算是前言

　　很难想象，会在这个时候编选一本这样的集子，如果不是诗人蒋

浩的突然来访，我甚至不知道当下还会有这么一个“70后诗系”。这早

就不是一个诗人的时代，写诗和读诗都已经具有调侃意味。10年过去，

我几乎已经忘却那段激情迸发的以诗人之名折腾不已的青春期，更别

说向人提及私底下依然保持的写作习惯。不过这也很好，因为一旦写

诗成为隐私，写作的目的性就明朗起来，当生产不再唯一指向销售，精

工打磨和自娱自乐的个人趣味才可能达成真正的默契。维特根斯坦说：

“所有能思考的事情都可以思考清楚。所有能说的事情都能说清楚。但

不是所有能思考的事情都可以说”。辞不达意和言外之意是思考和表达

的永恒宿命，在我看来，诗歌就是这种带着思维自虐性质的个人挑战。

多数时候，这种挑战也是无聊无谓的，正因此它也才成为一种真正小

众和私人化的可以称之为艺术的行为。

　　依据写作的目的性和状态，我把自己的写作以2000年为界分作两

段：此前 10 年和此后 10 年。20 世纪 90 年代，经历朦胧诗及第三代诗

歌浪潮的洗礼，成长中的少年开始了自己的文学梦想，他们无缘整整

一个80年代的中国式启蒙。这种先天的不足以及整个90年代平庸寡淡

的文学气场，对于正处于青春期冲动的青年们几乎毫无影响，他们摆

着各种 POSE讲着各种宣言奔向世纪之末。北岛们出走，海子们逝去，

第三代集体下海，整个20世纪90年代的中国诗坛充满了小屁孩的喧闹。

韩东和于坚们“诗到语言为止”“零度写作”就是在那样一个背景下成

为他们的顶戴，对诗言志与文以载道的过度反叛暗合了彼时社会性的

精神阉割。但退回10多年以前，身处其间的愤青艺青们是无法自觉的，

甚至反而获得了“山中无老虎猴子充霸王”似的成就感。也就是在那

个时代，我也兴奋地裹挟掺和在青春期诗歌的幻觉里，展开了整整10
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年的词语的狂欢。

　　整个90年代，我沉浸在纯粹的语言实验里。在极端自由的大学校

园，诗歌的形式主义几乎无所不用其极。1993年，我的第一本诗集《矮

种马》出版，那本薄薄的小册子，几乎使我获得了过度的薄名。我甚

至热衷过将连夜激情书就的诗剧或长诗排练搬上舞台。借此我也得以

北上南下，在北京、上海、成都幸会了许多“诗人着和不再诗人着”的

诗人们。正是他们使我重新定义了写作。纯粹的语言实验遭到了内在

自我的否定再否定，一度使我有长达数年的时间无法或者下意识拒绝

写作。在《最后》和《现实人格》两首长诗以后，我的自我怀疑达到

顶峰：突然之间竟然完全不能够下笔了。

　　正是在这停止宣泄的数年间，我埋头阅读。从欧洲到拉美，从印

度到美国，每一个作家都成为我整学期整学期翘课自习的心理台阶。我

甚至远到北京第二外国语学院专程拜访了日本汉学家秋吉九纪夫，为

的只是请教如何欣赏俳句。那时我的身边也还聚集着一小撮依然热血

着的诗人作家：赵晓梦在谋划着赶超余华、格非的后现代主义小说事

业；音色暗哑脾气暴躁的曾蒙沉醉于惊醒时代的“大诗”，何房子逐间

寝室普及着布罗茨基和叶夫图申科，杜敏和韩敏在提供周末物质食粮

的同时，简陋的书架上挤满了艾略特聂鲁达米沃什昆德拉。米罗拉德·

帕维奇的《哈扎尔辞典》则是我秘而不宣的枕边书。那真是一个美好

的时代，身体和心灵日夜忘我地打着飞机，压抑中的无穷快感催生了

数年之后的释放和回归。

　　多年以后，回望这迷茫的数年，反而感觉到停顿的收获。写作一

旦摒弃纯文本迷恋，其完善人自我心性的目的也就差不多实现了。没

有为写而写的压力，没有出版发表的功利动机，时代无情地抛弃了诗

歌，诗人成为一个羞于启齿的称呼。写作彻底慢下来了，不再寄望于

大诗，不再是想写给人看，不再激情万丈追求辞采飞扬。回归内心，短

小明澈成为个人明心见性的初衷，言说的可能性反而空前开阔起来。
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2008 年冬天，我在北京上园见到蒋浩，他清贫中的坚持令人震惊：诗

歌的力量在他身上显现出时间的光芒。他令我真正从世俗的顾盼中审

视内心：诗人何为？在全球性的危机和灾难面前，诗歌一无是处，但

直面苦难甘于并且敢于直面惨淡人生才是诗歌精神的内核。绝圣弃智，

朴素求真，这 10年，我选择那些最能体现这一点的文本出来，以简化

到近乎“非诗”的诗歌去体现个人返璞归真的后文本体验。

　　这就是我以 2000 年为分界线，按照之前 10 年、之后 10 年两个部

分编选这本集子的简单逻辑。利用不到一周的整理筛选作品的有限时

间，我第一次得以安静地回顾了过去20年的写作经历：从形式上看，感

觉自己是越写越短，越写越收敛；从心理上看，是越写越个人，越写

越宁静了。类似《最后》的借古讽今和《现实人格》中那种悲天悯人

的使命感竟是越来越远几乎消失不见。两个 10年，竟有如此差异，诗

歌没有变，只有我变了。

　　幸乎？信乎？

　　好了，就写这么些吧。写作原本就是私人的事，言说可以因时因

事停停走走，但思考却一刻也不会停下来。诗人首先是个活着的真实

的人，然后才是一个激情勃发实施语言催眠的人。愿每一个偶然读到

这则短文甚至于还有勇气和乐趣继续浏览下去的人们：阅读快乐。至

少，你将看到的是一个活在当下的真实的人，而不再是通过分行书写

装 B弄玄的所谓诗人。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　2 0 1 1 年 5 月
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十问张值

——曾蒙 对 张 值的 访 谈

    提问：曾蒙

    回答：张值

     时间：2011 年 5 月 8 日

1. 曾：说真的好久不见。自从你毕业离校，除开偶尔互相打打电

话，好像我们就只见过一两次面。你怎么想到在这个时候出本诗集？

更让人惊讶的是，你换名字了，原来大家都记得《矮种马》时代的“张

直”，现在怎么突然改成“张值”了？这中间有没有什么故事？

张：是啊，一晃过去 16 年。你提到很少见面，很奇怪，我感觉我

们从未分开过。也许是西南师大四年相处的记忆，也许是诗歌。诗歌

一定具有改变时空地理的超能量，当你读到博尔赫斯的《黄金老虎》，

你会不会也有一种亲历孟加拉丛林的真切感受？

这是诗歌的独有超越文本的穿透力。对了，你提到名字的改变，其

实“张直”一直不是我的本名，我父亲是读过几年私塾的，准备考秀

才的时候解放了。他37岁的时候我出生，可想而知他有多在意对这个

迟到的长子的命名。据说他翻了很多典籍，后来找到一个字：“　”（“直”

下面一个“土”）通“埴”，本意是粘土。那个字伴随我从小学到中学再

到大学，除了笔画多难写以外，一直都使用得很正常。但到 1992年的

时候出了个问题，学校办身份证的时候电脑字库里没有那个字，也从

来没人告诉我万能的电脑到输入我的名字的时候被难住了，结果就是

等到我拿到身份证的时候就变成“张直”。我试图努力争取改回去，你

知道的，于事无补。一个学生相对于那么强大的发证机构，即使他不

那么官僚，又能怎样？于是那个真正被我父亲命名的儿子在中国的身
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份识别系统中被搞丢了，他被一个子虚乌有的“张直”替代了。

其实命名是诗歌才拥有的特权，类似于生殖繁衍进程中的父亲的

特权。但是我父亲的特权在现实中被蔑视被取缔了。我毕业工作后，当

社会化的身份识别完成，我就立即想要替我父亲恢复他的专利。但是，

中国现代汉语经过无数次所谓的变革，很多字被简化、被删除掉了，很

不幸。中国的现代化丢掉了很多东西，那个字只是象征，那也不只是

我一个人的悲剧。时至今日，这种粗暴的文化自戗还在进行着。被丢

弃的远不只有我的那个名字，更多理应好好传承的东西被忽略或放弃，

终有一天，人们会发现某个历史阶段他们的愚蠢所制造的失误，用对

传统和文化犯罪来称呼这种伤害也不为过。相对于现代中国，我父亲

的长子被消失了。但我也不甘心一辈子被那个“张直”冒名顶替，我

找到另一个名字： “张值”。某种意义上，我以诗歌的特权代替父亲履

行了命名的权力。

2. 曾：更名背后果然有故事。当然我宁愿相信你是借以说事，你

“张值”式的讲述令人感佩。我至今仍然无比怀念我们当年在西南师大

的的岁月。记得那时候你非常有激情，满脸青春痘，热衷于一切校内

校外的文学活动。你如何看那时候的自己？

张：是的，西南师大使我们有一个共同的咆哮的青春期，从懵懂

少年到血气方刚的男人，西师是我们的炼丹炉，一个个齐天大圣被铸

造成型。你也很会寻找象征物，我的确是一个精力超常的家伙，青春

痘不仅是一个物理表达，更是一个内在压抑冲突的外在符号。对我的

大学时代，我使用以下几个关键词概括：文艺、愤青、渴望。一个经

历少年创作被保送到重点大学，年少轻狂愤世嫉俗恃才傲物那都是很

自然的事。刚进大学的时候，你自己是不可能知道深浅的，怀抱着成

名成家的狂想，疯狂地阅读疯狂地写作疯狂地自恋！所视所思所作所

为唯有文学，白天黑夜吃饭睡觉都在进行“即将震惊世界文坛”的构
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思，现在想起来都觉得不可思议。但是你想想，那时候特招进西南师

大的包括你自己哪一个不是这样？那些年，我每个学期都想尽办法筹

齐盘缠南下北上到很多省份城市参加文学笔会，北京和成都是我最喜

欢去的城市，不仅因为能去见到很多诗人，更因为当时诗坛最重要两

本杂志《诗刊》和《星星诗刊》就在那两个城市。现在看来，那时候

非常有激情但是也非常功利，写作的发表欲望胜过一切。

那真是一个难忘的年代。我至今记得那时候已经非常著名的杨牧、

邹静之、李晓雨以及新诗研究所的吕进等诗人和评论家对我的积极影

响。不只是艺术观念，更多的是他们的阅读趣味和对世界的看法给我

的重大启迪。在西南师大，那时候的创作氛围非常活跃，新诗所的江

弱水、何房子、蒋登科，中文系的杜敏、韩敏、王中举、张瑛、曾蒙、

赵晓梦、蒋浩乃至刚进校门的邹智勇、宋冬游等等都特别活跃。另外，

那时候中文系的很多教授也非常支持学生们的文学创作，像王本朝、陈

昌明、余纪等老师还抽出时间辅导。在管理上中文系也为文学特招生

处处开绿灯，曹廷华、王多耀、梁光志等诸位教授也从管理层面为学

生创作提供条件。现在回想起来，真是感觉那时候太幸运了，所有的

有利条件都齐备了。我至今认为，西南师大的文学创作培育尝试是成

功的，至少我们当时是拥有一个无拘无束进行各种先锋实验机会的。

3. 曾：1993 年你的处女诗集《矮种马》出版。早些年我曾给你写

过一个评论，说到喜欢你前期一些诗歌里那些比较传统与古典的东西。

但也有人说你的意识和语言其实非常欧化。你觉得呢？

张：现在看来，那本小册子非常单薄，无论是其成熟程度还是作

品数量，都很难说完美。但在当时，《矮种马》的出版却非常重要。它

极大地振奋了我的创作士气，并为我打开了一扇门。此后来自全国各

地刊物的约稿、创作交流以及顺利加入四川省作家协会都证明了这一

点。你说到我早期作品的趣味和风格，我想我一直以来都在探索如何

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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在新诗中加入传统与古典的趣味：包括语言节奏、文化原型、甚至格

律等等元素的现代化尝试。但本质上我也非常欧化，这从我的阅读取

向上就不难看出，我曾经长时间沉浸在欧美意象主义诗歌里，1994年

以后转向拉美的魔幻神秘主义。由于美术家马一丹先生的影响，我用

另一种狂热陷入对现当代艺术的学习，从印象派到现代派，我囫囵吞

枣了几种版本的中外艺术史，我热爱过的艺术家像萨尔瓦多·达利、瓦

西里·康定斯基、安迪·沃霍尔等艺术家对我的诗歌创作也影响深远，

我的很多创作灵感甚至诗歌中的很多意象都来自一些绘画艺术。另外，

大学及其以后的阅读，我花了很多时间致力于理解19世纪以后哲学思

潮的变迁，在西南师大王本朝老师的影响下，我从西方三大哲学家到

黑格尔、康德，直到现代后现代哲学思潮，都不求甚解地走马观花过。

后来在和哲学所的研究生的交往中，我甚至花了一年多时间钻研海德

格尔，痛不欲生地把那部卷帙浩繁的《存在与虚无》读完。我后来写

过一些文艺评论，其中已经能够娴熟地使用现代主义后现代主义的理

论进行立论分析了。为更好地理解使用语言，我也曾埋首维特根斯坦

的语言哲学，对诗歌语言的使命和张力构建有过一些浅层的个人理解。

这里继续说说个人的语言风格问题。其实中国新诗一直以来就是

在翻译、学习西方诗歌的基础上成长的，二十世纪三四十年代已经有

非常出色的诗人，他们的语言已经非常诗化了。但1949年以后这个发

展态势被中止了，政治让诗歌沦为说教的工具。基本上是到1970年末

随着朦胧诗的兴起，才又有了真正当代意义上的新诗。我的创作是在

学习朦胧诗、伴随着第三代诗歌的滥觞才形成的一些个人语言技巧。那

时候基本上所有的中国诗人都非常西化，情绪、语感、节奏、形式、原

型统统拿来。因为我深度喜欢过早期杨炼、欧阳江河以及西川（现在

看来，真的是趣味迥异的三个偶像），因此，我的语言必然会非常欧化

或者说有些“洋腔洋调”。但我从小受父亲严厉管教，死记硬背了大量

的历代诗词歌赋，后来到我创作的时候，那些东西会不由自主地奔涌
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而来，我甚至一度非常苦恼，总觉得脱不掉那种“酸腐老旧的土气”。

不过这种挣扎到后来却意外地获得了某种平衡，我的古典文学功底使

我的洋腔展示出一种全新的文本张力。这一点，在1994年创作的长诗

《现实人格》中体现得尤其明显。

4. 曾：1994 年前后你写出《最后》、《现实人格》两首长诗。某种

程度上说，你做了一次大胆的尝试。我在里面看到了激情、咆哮以及

想挤干的才情。你对长诗是如何理解的，在创作过程中有难度吗？这

两个作品过后，我很少看到你的新作了，是什么阻止了你的激情？是

工作？还是对创作的敬畏？

张：说到长诗，其实包括你本人在内，当时同处西南师大的我们

都曾经迷恋过一段时间的“大诗”。那时候我们内心真正是本着诗人的

使命感在思考，我们怀抱空前的命名意识，想要创作前无古人后无来

者的鸿篇巨制，总是梦想着诗神附体。正是在那个背景下我创作了那

两首诗。我所谓的长诗意味着沿着某个主题的长途奔跑。奔跑的路径

有时是持续向下向深处的钻探，有时是在水平面上绕一个弧形的大圈。

但不管怎样，始终是围绕那个主题奔跑。比如《最后》的主题是人的

宿命；而《现实人格》的主题是雄性使命。因为阅读，更因为家族史，

我本质上是个非常悲观虚无的人，骨子里认为生命是没有任何意义的；

但我的教育尤其是父亲在我生命中强行烙下的印记，使我在现实层面

又非常积极上进，我总是能够找到一个现实目标并为之全力以赴。因

此从表象看我总是生活得激情满满热火朝天。这使我的生命呈现出一

种悖论：一个虚无主义者积极的现世救赎。这跟我迷恋的做爱很相像，

激情勃发的形而下层面表现得无比强悍，但一旦射精完成立即陷入无

穷无尽的空虚和厌倦。毫不夸张地说在形而上层面我几乎质疑我的一

切作为，我看不到任何价值和意义。写作，尤其是诗歌写作，在表达

自我的同时却能给予我更大的遮蔽。长诗就是最适合施展这种“敞明”
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和“隐蔽”的心理秘密的伟大工程，并能在创作中最大限度地激发 “艺

术快感现象学”理论中的隐秘的快乐。

这两个作品完成以后，《现实人格》的发表没有引起任何反响。这

令我深感挫折，要知道，那几乎耗尽了我当时的全部才情。但诗坛的

漠视令人窒息，加上接踵而至的毕业就业，一只菜鸟开始练习谋生技

巧，真正的青春残酷开始了。上世纪 90 年代中后期，是中国人价值观

发生全面蜕变的关键时期，沿海东渐的商业风习已深入内陆，计划体

制持续崩溃，房地产按揭引发财富潮，享乐主义甚嚣尘上。文化沦为

金钱的小妾，诗人更成为一个类似于神经病的可耻的称呼。1989年以

后，大批无缘出国的知识精英开始转向商业。写作如果不再和畅销有

关，那就应该转入地下。国内的诗歌界万马齐喑，众多的诗人进入出

版、餐饮、娱乐行业。我偏安西南，并很快开始了一轮重新发现生存

价值的极度苦闷的抗争。孤身一人从激情澎湃的高校文学语境掉入唯

利是瞻人际倾轧的冷酷现实，自命不凡的诗人的处境不可能轻松。我

的写作慢下来，并渐渐转入地下。没有了发表的冲动，写作的意义何

在？这样的挣扎一直持续到2002年。其间我开始了最为重要的隐忍的

阅读，没有了校园里夸夸其谈的环境，阅读的枯燥显露出来，但这种

历练令人沉静，并在阅读中重新萌发出创作的欲望。我重温了拉美文

学传统，并深度领悟了历代流放文学，从俄罗斯到东欧，那些困境中

的艺术家给我感同身受的激励。是的，我一度以命运的流放者自况，而

这使我的虚无主义价值观进一步深隐。再次开始写作的时候，我的作

品一反此前的速度和焦虑，过去以发表为乐的写作动机转换成秘密的

书写的享乐。文字的怡然自得使我的创作得到真正的解放，也正是这

一阶段，我积下了对写作的敬畏，言不及意的语言局限令人沮丧，我

总是觉得没有任何作品能还思想一个完整的面貌。换句话讲，我越来

越对写作这种表达形式不满了。
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5. 曾：再回到西南师大，我们共同的母校。西师好像很出诗人的。

记得当年中国台湾还是新加坡的文学刊物曾经做过一个《西南师大诗

群》大展。你认为存在一个西南师大诗群吗？或者你怎么看西南师大

的文学创作传统——如果有那个传统的话？

张：谈到母校就很难客观，因为那里面寄托了太多的情感和记忆。

西南师大是一个有着非常优良的文学传统的学校，因为她偏安北碚，远

离中心，所以至今仍然保持着她独有的静以守身的可能性。但从诗歌角

度观察，从吴宓到方敬到邹绛、吕进都是声名显赫，20 世纪 80 年代以

后，西南师大甚至表现的和“旁观历史”的习惯姿态不相称的活跃：邱

正伦、郑单衣等都曾经是第三代诗人的中坚，李亚伟、柏桦、张枣也曾

经和西南师大的诗人们往来密切。这里我要特别提到一个人：钟鸣。20

世纪80年代初毕业于西南师大中文系，也许是我个人的趣味偏好，我觉

得全世界的华语文学圈中，使用中文创作的在语言方面的最高成就者一

定非他莫属，这是西南师大的骄傲，至少我以他为荣。到 20世纪 90年

代，中国新诗所和中文系的文学特招使西南师大聚集了大批优秀的青年

作家和诗人，江弱水、何房子、杜敏、曾蒙、赵晓梦、蒋浩都曾是文名

远扬。西南师大的五月诗社也是国内极其活跃的诗社之一，记得我还曾

经担任过一任社长。你提到的境外刊物发起的《西南师大诗群》大展，

只不过是众多的集体亮相的形式之一。但是遗憾的是，至今还没有人专题

整理过西南师大的诗学传统，至少从理论层面进行过研究的几乎没有。

6. 曾：你刚刚说北碚无论是在文化还是地理环境都处于重庆的边

缘位置，我恰恰认为这个是西南师大重要的优势，或者说是西师诗人

对中心的一种排斥能力，甚至说是一种洁身自好也不为过。北碚是个

美丽的地方，就像现在香格里拉对我的洗礼一样：这样的干净的环境

将诗人的内心保持在一个高度上。话说回来，你认为北碚如何影响了

你的成长经历？
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张：这个问题很奇妙。人都有一种渴望“中心”的梦想，但“中

心”或者说“话语权”却不以人的意志为转移。无论在哪一个领域，所

谓“中心”不外乎取决于政治、经济、文化传统，但在具体化的环境

中，地理也会微妙地影响到中心的影响力。就以北碚为例，早在 2000

年以前，由于重庆没有一座综合性大学（重庆大学实属理工科院校），

西南师大承担了事实上的综合大学的社会功能。因此那时候无论在哲

学还是文学领域，本土的学术话语权都是在西师。但西南师大是部属

高校，在心态上较为清高一点，有意无意之中和本土的交流接触都相

对偏少。加上过去交通不便，地处北碚的西南师大却反而慢慢被边缘

化了。这种事实上的“被边缘”和内心里的“自我中心”交织一起，就

形成一种非常复杂的情绪和态度。因此从学术品格上，你很容易发现，

西南师大总是极力趋附中国至少是西南的属性，而比较回避重庆的

地域属性——也可能这和过去几十年重庆在全国的影响力偏弱有关系。

这一点一定也会在西南师大的文学创作中留下印记。比如当年我们就

从来不参加重庆的文学活动，也基本不给重庆的刊物投稿，这个奇怪

的习惯似乎至今仍然保留着。这是不是你说的“洁身自好”我不能判

定，但在心理层面上西南师大和重庆确实存在一种相互屏蔽的事实。身

处北碚，又带着这么一种“去重庆情结”，西南师大可能也会影响到很

多方面，不单是诗歌创作，包括日常情感生活乃至商业合作，我时常

总有种下意识的“不在场”冲动，其中究竟是出于个人中心意识下的

主动疏离还是世俗厌倦，其实已经很难泾渭分明。人的心理和行为有

时真是非常难以捉摸的，这和作品中的神秘主义或许有些关联？

7. 曾：毕业之后的那几年你突然创作了很多的随笔和散文，还写

过一些杂志的专栏。但是后来怎么又突然就像消失了一样，近乎 10 年

之久悄无声息。那时你是厌倦写作了吗？

张：刚才我也谈到，毕业之后因着各种各样的原因我经历过写作
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的慢：缓慢的书写和缓慢的思索。这跟米兰·昆德拉的小说《慢》有

何关联或类似？但是“慢”不是停顿，更不是厌倦，某种意义上，真

正的诗人都有一种傲慢，那种骨子里的轻慢物质世界的毫无来由的优

越感。我对文字的喜爱有着几乎癫狂的痴迷，制造各种文字的迷宫是

我近乎寄托心灵密码的特殊癖好，因此对我而言，停止写作是不可想

象的。毕业以后，我尝试一种更简单更流畅的写作：随笔。你知道我

曾经写过一些散文诗（尽管我非常反感这个文体名称），诗人的内在思

考是没有体裁限制的，所想所感行之于文，都是诗。但诗歌写作犹如

火山喷发，需要慢慢累积思想和情绪的压力。在间歇期间，通过一些

悠闲的文字放松，既是一种需要也是一种思想测试的方法。10年之中，

我不断根据现实环境和内在需要调整生存的姿态，从商、教书、写作。

就诗歌角度，几种姿态或者身份或隐或现，既未存在也不消失。

8. 曾：再次听到你的时候，你的身份变成了一个商人。其实你一

直都很“愤青”，你怎么会去经商？更惊讶的是，你居然在经商的时候

又开始了写作。是因为声色犬马的从商经历还无法耗尽你的精力？

张：很多人都有这样的迷惑。文学特招，曾有机会成为专业作家

（毕业时本来分配到四川省作协但并未去报到）、痛恨商业的“愤

青”……种种迹象似乎都表明我理应成为一个纯粹的文字工作者；事

实上，我大学期间也一直以为会那样发展下去。但是在我毕业实习期

间的经历更正了我从书上得来的现代性观点。毫无疑问，商业文明是

人类历史上最为优秀的文明，尽管也确实导致了种种对人的异化，但

本质上，商业文明促使人类得以更好地生存，它完成了“诗意的栖居”

所需要的物质条件。在一些现代批判论者眼里，农耕文明的封闭、缺

乏活力的局限被视为节制和环境友好，但它的匮乏使人类天赋的发挥

受到极大局限。当然，现代科技和社会发展对自然和人类的伤害令人

触目惊心，但本质上这不是文明进步的过错，而是伦理的滞后所带来
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